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　　［主持人语］李少君，湖南湘乡人，从武汉大学毕业后一直定居海南。他是湘籍诗人中在全国有较大影响
的一位，至今已出版诗集《草根集》《诗歌读本：三十二首诗》《李少君自选集》，小说集《蓝吧》，随笔集《在自然

的庙堂里》《那些消失了的人》等，主编《２１世纪诗歌精选》《十年诗选：２０００－２０１０》等十余种诗歌选本，诗作入
选大学语文教程等数十种选本。李少君被称为“自然诗人”，他的诗歌体现着对自然的多重理解与诠释。一方

面，他从山水、自然、人情中寻找传统诗学中的“和谐”；另一方面，自然与文明的悖反也构成其诗歌的一个显著

特征。地方性经验在李少君的诗歌中表现为一种自然诗性气质，同时表现为一种具有个性化的风格形态。李

少君提出的诗歌“草根性”主张已成为２１世纪汉语诗歌的一个关键词，他自己的创作则成为其践行“草根性”
诗学的范本。本期推出的李少君专辑，特邀诗人本人和四位学者从不同角度探讨李少君诗歌创作的思想内涵

和风格特色，期盼以个案研究的方式推动学界对当代湘籍诗人研究的深化。

我的自然观 

李少君

（海南省文联，海南 海口 ５７０２０３）

［摘　要］我被一些评论家称为“自然诗人”，可能是我的诗歌中关于自然的内容比较多。我一直认为，自然是中国古典诗歌里
的最高价值，自然也是中国人的神圣殿堂。这实质上是一种诗性自然观。我对自然的尊崇，与成长环境、生活方式乃至个人性

情、思想认同有一定关系。我诗中的自然包含着对世俗生活的精神超越，表达一种社会性和公共性。
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　　一些评论家称我为“自然诗人”，可能是我的诗
歌中关于自然的内容比较多。自然，确实是我诗歌

写作的灵感来源地，甚至是我世界观、生活方式最

重要的参照物。我一直认为：自然，可以说是中国

古典诗歌里的最高价值。自然是中国人的神圣殿

堂。这也被称之为一种诗性自然观。在一个污染

严重、雾霾横行的时代，我觉得有必要恢复或者说

重建这一根本价值理念。

我个人对自然的尊崇，也许与成长环境、生活

方式乃至个人性情、思想认同有一定关系。我从小

在乡下长大，大自然就是我的客厅，我在大自然中

摸爬滚打、撒野撒娇。我的出生地和读书的湘乡小

城是一个风景秀美的地方，城边有东台山，在城里

任何一个角度抬头就可看到，还有涟水河绕城而
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过。我每天早晨在河边看书朗诵，安静的河水也培

养了我的情性和涵养。大学我就读的武汉大学号

称中国风景最美的大学，坐落在东湖和珞珈山之

间。我走遍了珞珈山的每一寸土地，经常在樱花树

下躺卧看云。大学毕业我来了海南，中国生态最好

的地方，水和空气质量从来处于第一的位置，森林

覆盖率一直名列前茅，满天的不断流动的云彩让人

产生飘飘欲仙的感觉。自然山水从来就是我的老

师，启蒙我对于美、对于人生的概念。

我现在还记得，我 ５岁左右爬山去看一个湖
泊，被风景吸引，越走越远，又在湖边看了很久落

日，回来时差点迷路，天黑了我还没回到家里，把我

奶奶都急坏了，派我叔叔伯伯们打着火把去找我。

但我那时没有害怕，自己寻回了家，因为我对自然

很熟悉。我也曾在老家的山上不小心摔下来，小胳

膊脱了臼，但好了后继续去爬山。大自然就是我的

游戏场，而且从不厌倦。还有那些树、那些花、那些

植物也启迪我，让我认识世界和人生。你看根扎得

深就长得高，多通俗又多深刻的道理啊。还有小动

物很少贪婪，很少寻求超过其所正常需要的东西，

只有人有多拿多占的怪癖。我会经常在林子里散

步，独自行走，至今如此。所以我和自然像是多年

的朋友，关系默契。

我也在很多大城市短暂地生活过，但只是把那

里作为一个工作或交流的平台，或者只是那里宾馆

的过客。宾馆，一个短暂居住路过的地方。现在世

界上很多人过着一种宾馆化生活，由于全球化，由

于职业的原因和要求，在世界各地飞来飞去，在每

一个城市呆上几天，还来不及熟悉就去另外一个地

方，偶尔有艳遇或掠夺性的生意交易，但有人会把

宾馆作为家吗？当然人生本来就在旅途之中，但我

们需要安栖安居安心之地，那个地方在哪里，很多

人一生都在寻找。

在我看来，自然不是一个背景，人是自然中的

一个部分，自然是人类栖身之地，是灵魂安置之地。

但自然若不为人所照亮，就会处于一个昏昧状态，

所以需要我们不断去发现自然、探索自然、照亮自

然。对于我来说，自然早已与我的生活融为一体，

我只要呆在一片林子里或站在水边，就会觉得很轻

松，还会像李白说的：“相看两不厌”。

我写过一首短诗《抒怀》，被一些人认为是我的

一个代表性作品，甚至被当成一种宣言，诗歌不长，

只有８行：
树下，我们谈起各自的理想

你说你要为山立传，为水写史

我呢，只想拍一套云的写真集

画一幅窗口的风景画

（间以一两声鸟鸣）

以及一帧家中小女的素描

当然，她一定要站在院子里的木瓜树下

这首诗写的时候其实很自然，表达了我对诗

歌、对人生的一些看法，一种任其自然而非故意刻

意的态度。我年轻时很固执，也比较极端，有时甚

至是一意孤行，也因此得到一些喝彩。但人到中

年，开始更自然地看待生活，没那么极端和固执，我

更看重人生的自然而然，当然我觉得一个人重要的

是还要一直保持一种上进的心理，但最终结果如

何，其实是不用太去考虑的。同时应该珍惜眼前和

当下的一切，包括家庭亲情朋友，不要动辙三心两

意见异思迁。

由于已经有这么一些想法，所以在一次和朋友

交流之后，对照他的执着，我有一些感慨，也正好结

合自己的生存现实，写了这首诗。这首诗里有些是

一些理想，比如我其实没有女儿，但一直很想有一

个女儿。不过很多人看了这首诗以后都以为我有

一个可爱的女儿，这就是诗歌可以改变现实和事实

的神奇力量。因为他们对诗歌中女儿这个形象印

象太深刻了。当然这些是题外话。但诗歌里有些

却是现实，比如院子，比如木瓜树，比如窗口的风景

画，比如变化多端的云彩。海南是一个四季如春的

地方，以前很便宜就可以买一个稍微大一些的房

子，房前房后稍微种植一点什么，就可以布置得象

花园。所以诗歌里写到的这些，恰恰是现实。有趣

的是，很多人以为这是一种幻想，因为这在大都市

很难实现。当然，整首诗其实是表达我对生活和理

想的人生状态的一种看法。也许因为这些看法和

所描述的情景一交融，就产生了一种冲击力。我记

得这首诗最先在我们自己的一个内部诗刊《海拔》

上登出来，我当时还有意把自己排在这一期的最

后，让年轻诗人排前面。但韩少功先生就注意了，

说写得不错，敬文东更是冲动地给我发了一条短

信，表达了他看后的激动。

对我的诗歌常常会有一种误解，就是认为我写

的自然只是一种理想甚至是幻想，可是在海南生活

过的人都知道，海南就是一个大花园，一个大植物

园，即使生活在城市里，比如海口三亚，也象是藏身

在一片林子里，到处都是花草树木。从我们家的阳

台和窗口看出去，经常看不到什么人，只有郁郁葱

葱的树叶。以致海口有些小区出现偷盗，派出所的

解释是树木太多，好藏身。所以，我写自然，其实也

是一种现实。我就生活在这样的现实中，我们家门

前种有木瓜、荔枝和杨桃，甚至还种了黄花梨，后面
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种有南瓜和辣椒，当然这主要是家里的老人伺候

的。但我看着这些，也很有喜悦感和骄傲感，感觉

这些都是家里的一部分，那些树木就是家庭成员。

经常还有松鼠在其中跳跃。所以我经常在家门口

看看这些树。

我生活中也是一个比较自然随性的人，认识我

的人都知道，我不是那种很刻意强求的人。我写诗

也是如此，我没有什么计划性，象一些诗人一样，要

有一个大的宏大题材或方案。我就是听任灵感，一

首一首地写。灵感来了就写写，没灵感时，该干什

么干什么；写得出来就写写，没什么想写也就算了。

所以我最不喜欢什么“命题写作”，碰到开笔会有命

题写作，我是能躲则躲。甚至在意识观念上我也是

如此，我办过一本杂志，被人称“新左派”，在当时的

时代情形下，我觉得这一方向是对的。但并非我认

为必须一直这样，我觉得要看内因外因的变化，所

以我们也经常发一些比较右倾的文章。我的历史

观就是一种自然循环观。我同意黄仁宇先生所说

的历史有大的长期的合理性，三十年河东三十年河

西，东方不亮西方亮，这些都很有道理，物极必反，

任何事物都不能极端化。左和右永远是相对的，就

象阴和阳，不是绝对对立的，是可以互相转换的，是

互补的。

海南是一个看天生活的地方。每天出门前都

要看看天气决定带不带伞，甚至是决定出不出去办

事。我觉得这种生活方式很好，跟自然保持了一种

密切关系。不象一些大城市的生活，其实是反自然

的，夏天空调，冬天暖气，把人对自然的敏感性完全

破坏了，人也压抑得麻木了，出点汗都很难，想方设

法用香水掩饰人的自然气息，整容更把人变成一个

物品，就这样，在都市里，人变成了一个精致的精心

包装过的现代产品，很可怜。

因此，我把自然作为一个参照作为一种价值是

自然而然的事情。自然和我的内在是融合的，我与

自然没有什么隔阂隔膜，也没有什么冲突和矛盾。

而且，在我看来，自然就是中国文化的最高价

值。古代中国人就习惯以自然作为一切的最高价

值和标准。比如造字就是象形字，文字与自然是对

应的关系。老子说：人法地，地法天，天法道，道法

自然。有一种解释是这里的自然是一个时间概念，

意思是自然而然。我认为这种解释不全面，我觉得

它还是一个空间概念，意思是人们的行为都是参照

自然的。道就是规律，世界的规律就是以自然为参

照的。比如苏轼说：“月有阴晴圆缺，人有悲欢离

合”，可见人的情感是参照自然的。尤其中国古代

那些神，什么雷神、龙王等等，完全是以自然作为基

础来构思的。所以这里的自然具有时间和空间的

双重属性。而中国文化因为是建立在象形字的基

础上，就更能看出自然对中国文化的影响了。象形

字里本身就藏着自然，是具有实指性的。因此中国

人不需要经过学习，有些字如“日”“月”等也能认

识，而拼音文字是做不到的。所以在中国，人们学

习文字也就是向自然学习，模仿自然。但文字毕竟

不完全等同于实体，所以文字又有虚拟的一面，也

可以说是超越性的一面。比如“月”这个词，不仅指

月亮本身，还是美好的朦胧的象征。此外，汉字还

有重组变化的能力，可以说最合适与时俱进。比如

两个古老的汉字，“电”和“脑”，一结合就成了最新

的高科技词汇，这是汉字的一个能随时代变化的

优势。

所以我写自然的时候，并没有过多去考虑什么

抵抗扭转之类的想法，我只是写出我的所见所闻，

所思所感，写出我的真实体验和感觉。海南历史上

常被中心忽略，但这些年常常成为某种领先模范，

比如其生态优势，还有海洋文明。从中国历史的发

展看，在其文明的进程中出现困境之时，往往是某

些偏远之地的文明和文化给其注入了新的活力和

创造力。这正是中国文化的迷人之处，地方的多样

性差异性，让中国文明得以新生，就如孔子早已说

过的：“礼失，求诸野”，海南这样的地方，历史上就

是“野”，但正因为这个原因，保留了良好的生态和

淳朴的人情，无意间成为人们又要追求的生态模式

和生存方式。何况历史上，中国的文化中心是一直

在变动的，唐代是西安，宋又到了开封，后来又是江

南，后来又到北京、上海等。边缘与中心，一直相互

支撑，相互转换，相互滋养，中国文化也因此得以不

断自我更新。

其实现代人都热爱自然向往自然，比如每年几

千万人到处旅游、游山玩水，就可看出来，现代人并

不反感和抵制自然，在现代生活体制下，他们有一

定被迫性，被现代生活方式绑架了，他们在无奈之

余也会逃离或反抗。我的诗歌在城市里有很多读

者，而且很多是高级白领，是离自然似乎最远完全

城市化的一些人，也能说明这个问题。他们工作在

城市，生活在别处，心在别处。他们和我一样，都是

想寻求一种对世俗生活的精神超越。所以评论家

何言宏说我的超越其实就是一种反抗和批判，以超

越的方式反抗和批判时下的流行观念，表达了一种

社会性和公共性。他说的有些道理。这算一种反

抗和批判吗？我不知道。
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